



L'écriture et les sentiments

Il fut un temps où l'écriture fut inventée. Elle fut inventée pour permettre aux humains de commercer. Ainsi, les plus anciens documents connus étaient des sortes de lettres de voiture. Le fournisseur donnait au transporteur une pièce d'argile détaillant la cargaison, celée dans une enveloppe d'argile. Le transporteur devait livrer la cargaison, la lettre était lue, et si tous étaient satisfaits, les opérations de paiement pouvaient commencer. Et nous nous disons qu'avec un système aussi rustique les fraudes ne devaient pas être rares. Peut-être. Peut-être que la malice des humains s'était développée avant le commerce. Mais peut-être que des signes additionnels avaient été inventés, et ajoutés aux documents, qui permettaient une sorte d'encodage des données et une sécurisation des transactions. Avec en plus la confiance, sans laquelle rien n'est possible. Trois ou quatre millénaires plus tard, nous ne faisons pas autre-chose. Sourions.

Et continuons. Des personnes circulent avec les marchandises. Là d'où elles viennent, là où elles vont, elles noueront peut-être des liens. J'imagine que la raison pour laquelle l'écriture commerciale s'est transformée en écriture tout court est que certains et certaines avaient des choses à se dire. Des gens qui ne se voyaient pas souvent. Mais les marchandises circulaient... et les documents avec elles alors, une lettre de plus, c'était possible. L'écriture, inventée pour le commerce, aura été perfectionnée pour dire l'amitié. Juste seulement, les premières écritures connues sont affreusement complexes et le recours à un scribe indispensable. Le développement de l'écriture a dû être lent. Et l'idée que l'humanité a pu inventer l'écriture pour dire ses sentiments doit être mise de côté, provisoirement.

S'il faut abandonner l'hypothèse de la transmission de sentiments personnels, nous pouvons affirmer que des textes reçus apparaissent très tôt. Or, un texte reçu, c'est du sentiment exprimé dans une forme reçue. Pensons toujours à Gilgamesh, « le grand homme qui ne voulait pas mourir », 18 siècles avant Jésus Christ, en langue akkadienne, qui interrogea les sentiments humains spécifiques, l'apparition de l'amitié, la souffrance de l'endeuillé, survivre au déluge, et vivre toujours. Là où se rencontrent Gilgamesh et notre Bible, l'écriture et les sentiments.

Pasteur Jean Dietz

Inauguration du Grand Temple de Champigny

Depuis plusieurs années, les Franciliens entendent parler du « Grand Paris ». Qu'on le considère comme la création d'une grande métropole autour de Paris ou comme un n^{ième} plan d'urbanisation de la région parisienne, ce projet engendre des opportunités. Il s'accompagne bien évidemment de projets d'extension du réseau de transports en communs. Or, le temple de Champigny se trouvait sur le lieu prévu pour bâtir une des stations de la nouvelle ligne de métro numéro 15. Ce qui aurait pu être une catastrophe a été vécu comme une formidable occasion : la construction d'un nouvel édifice a été négociée en échange de la cession partielle du terrain sur lequel se trouvait le temple.

Le chantier était d'envergure. Un grand temple contenant plus de 350 places, complété par diverses salles, couvrant une superficie de plus de 700 m², a été conçu par Marc Rolinet, l'architecte protestant de nombreux temples et de la chapelle des diaconesses à Versailles. La future station Champigny-centre se situera en face du Grand temple et sera opérationnelle à l'horizon 2025. Les urbanistes y prévoient le passage, au quotidien, de près de 50 000 usagers. Toutes ces personnes passeront donc aussi devant le Grand temple.

Les travaux arrivent à leur fin et les protestants de la région sont invités aujourd'hui à venir découvrir ce lieu. Le « Mois de l'inauguration », en mars, sera l'événement phare de l'année 2024 pour la paroisse de Champigny. L'objectif est de faire connaître la présence de l'église et son témoignage à tous les habitants des sept communes du territoire paroissial. Ces communes - Bry-sur-Marne, Champigny-sur-Marne, Chennevières-sur-Marne, Joinville-le-Pont, Le Plessis-Tréville, Ormesson-sur-Marne et Villiers-sur-Marne – représentent environ 200 000 personnes, dont 77 000 sur Champigny.

Pendant trois semaines, du dimanche 10 au 31 mars 2024, dimanche de Pâques, le temple sera ouvert tous les jours du matin au soir pour accueillir le public pour des concerts gospels, des chorales..., des pièces de théâtre, des expositions, des conférences, des films, mais aussi des « escape game », diverses activités pour les enfants et les familles, des rencontres pour les jeunes et jeunes adultes. Une illumination scénographique de la façade est aussi prévue en soirée.

Le Président du Conseil régional de notre Église, Samuel Amedro, présidera une cérémonie d'inauguration le dimanche 10 mars 2024 à 15 h. Si vous souhaitez y assister, appeler le 06 64 64 24 46 avant le 1er mars

Grand temple protestant de l'est parisien : 13 rue Jean Jaurès 94500 Champigny-sur-Marne

Catherine Piot-Leray

Appel pressant pour un service de taxis

Il fut un temps où plusieurs paroissiens venaient au culte en voiture. Ils passaient chercher à leur domicile les personnes peu ou pas mobiles. Aujourd'hui les déplacements en voiture sont rares. Pourtant, il y a toujours quelques paroissiens qui ne peuvent absolument pas venir par leurs propres moyens. La paroisse a donc besoin, dès à présent, de quelques chauffeurs qui auraient la gentillesse de prendre leur véhicule de temps en temps pour aller chercher ces personnes. L'engagement serait léger : avec un groupe de 4 chauffeurs, chacun faisant le taxi une fois par mois, il devient possible à tous les paroissiens qui le souhaitent de venir au culte chaque dimanche. Merci d'y réfléchir et de vous signaler auprès d'un membre du conseil presbytéral.

NB : une place dans la cour rue Monmory serait alors à votre disposition.

Liturgie commune luthériens-réformés

Le Conseil national de l'Église Protestante Unie de France, conscient du fait que l'identité de l'ÉPUdF doit s'exprimer dans une liturgie commune, a nommé en 2019 une commission de liturgie. Son mandat consistait à proposer une liturgie dominicale de référence commune et à accompagner cette liturgie d'une explication théologique sur le sens du culte, le sens des choix proposés, afin d'aider à l'appropriation de ces textes et à la formation des membres de l'Église.

Ce livret de 58 pages propose donc un ordre liturgique et une liturgie commune avec des éléments bibliographiques et des commentaires pédagogiques. La liturgie est un temps et un espace où se reconnaît et se vit cette expérience de l'universalité de l'Église.

La présente liturgie intègre les deux traditions, luthérienne et réformée, dans un seul ordre liturgique, proposé avec introduction, notes explicatives et rubriques, afin que celles et ceux qui président les cultes puissent en saisir la logique interne.

Nos liturgies pourront bientôt utiliser ce livret disponible à l'adresse suivante :

<https://acteurs.epudf.org/wp-content/uploads/sites/2/2023/11/livret-Liturgie-commune-EPUDF.pdf>

Interreligieux: réunion publique organisée par le GIF

Le GIF (Groupement interreligieux de Fontenay) a été créé il y a une trentaine d'années sous l'impulsion de fontenaysiens conscients de la diversité ethnoculturelle des habitants de leur commune. Vite rejoints par des vincennois, ils ont construit un lieu d'échanges et de réflexion en matière de religion avec des représentants des communautés musulmanes, juives, catholiques et protestantes. Nos pasteurs ont régulièrement participé aux réunions et travaux du GIF. Parmi nos paroissiens, c'est Arlette Roman qui s'était engagée dans ce groupe. Au cours des années récentes, et en particulier avec les confinements dus aux épidémies de covid, les rencontres s'étaient espacées. L'actualité de la guerre entre Israël et le Hamas a relancé les motivations des participants, convaincus de l'urgence et de la nécessité de travailler au dialogue interreligieux partout où c'est possible. Arlette Roman a aujourd'hui passé le flambeau à Pierre Vienot. Le 23 janvier, le GIF a proposé une réunion publique ouverte à tous, croyants ou non, pour dialoguer autour du thème : « quelles valeurs accordons-nous à la vie ? ». Les délais de confection du Glaneur ne permettent pas d'en rendre compte dans ce numéro mais nous présenterons les principaux contenus de ces débats dans le prochain

Prière, Luc 10, 27

« Tu aimeras le Seigneur ton Dieu et ton prochain comme toi-même »

Seigneur, fais que le don de ton Saint-Esprit nous rende capables de reconnaître ta présence en nos sœurs et frères, et que nous nous aimions les uns les autres du même amour inconditionnel que celui que tu as pour nous.

Dieu très aimant, qui as inscrit l'amour dans nos cœurs, insuffle en nous le courage de regarder au-delà de nous-mêmes, et de reconnaître notre prochain dans ceux qui sont différents de nous, afin que nous puissions vraiment suivre Jésus Christ, notre frère et notre ami, qui est le Seigneur pour les siècles des siècles.

Thème choisi par l'équipe œcuménique du Burkina Faso pour la semaine de prière pour l'unité des chrétiens (18 au 25 janvier 2024)

La Maison Ouverte de Montreuil bientôt en travaux

La Maison Ouverte a fêté ses 50 ans en juin dernier. Mais ses locaux ont aussi cet âge et n'ont pas connu de grande rénovation depuis, mettant en difficulté sa capacité à remplir les critères d'un établissement recevant du public. Il faut refaire l'électricité et rendre le lieu accessible aux personnes en situation de handicap.

De plus, avec la nouvelle dynamique qu'elle connaît depuis quelques années, il faut isoler le bâtiment au niveau phonique pour ne plus déranger le voisinage, créer une vraie cuisine dans le bar pour les « cantines » et repas collectifs, séparer le bar de la grande salle pour pouvoir l'utiliser pendant que cette dernière accueille déjà une activité. Enfin, pour faire face à la crise écologique et énergétique, faire des économies et rendre plus confortables les appartements : isoler les murs et le toit, changer les fenêtres pour du double vitrage.

Ces travaux représentent plusieurs défis pour la Maison Ouverte :

- Un défi financier : l'ensemble de ces travaux coûtera environ 630 000 euros. Nous avons réuni près de 400 000€ avec des fondations, un prêt du propriétaire (L'EPUDF par l'intermédiaire de la Fondation Martin Bucer au sein de la Fondation du protestantisme), et nos fonds propres. Nous continuons à solliciter nos amis pour atteindre notre objectif.

- Un défi d'organisation : les travaux vont durer six à huit mois. Nous adressons un énorme merci à la paroisse de Vincennes qui va accueillir une grande partie de nos activités régulière : troupes de théâtre et chorale. Il nous reste à trouver où reloger les sept habitant.es de la maison. N'hésitez pas si vous pouvez nous aider :

<https://www.helloasso.com/associations/la-maison-ouverte-93/collectes/crowdfunding-travaux-fete-mo>

<http://lamaisonouvertedemontreuil.ouvaton.org>

Stéphane Lavignotte, coordinateur et pasteur de la Maison Ouverte

Calendrier de février 2024

Cultes : chaque dimanche de février à 10h15 (les 4, 11, 18, et 25) . **Le dimanche 18 février**, 3^{ème} dimanche du mois, culte avec Sainte Cène, Panier solidaire et pot d'amitié organisés par le diaconat en sortie de culte.

Étude biblique : mercredi 7 février, 14h30 et jeudi 8 février, 20h00 : « les petits prophètes », (la présence systématique à toutes les études mensuelles n'est nullement obligatoire); en mars les 13/03 à 14h30 et 14/03 à 20h00

Atelier du samedi : exceptionnellement lundi 26 février, 18h, puis le 23 mars.

Catéchisme : 10 février, 13h30-15h, puis le 16 mars

École Biblique : pendant le culte, 4 février puis le 24 mars

Diaconat : mercredi 7 février à 16h30

Conseil Presbytéral: lundi 26 février à 20h. puis 18 mars

Semaine de prière pour l'unité des chrétiens: échange de chaire avec la paroisse catholique de Notre Dame de Vincennes, le 4 février le Père Dumoulin délivrera sa homélie au Temple

Scoutisme, branche cadette: les 3 et 4 février, week-end, puis les 25 février et les 2 et 17 mars sorties inter-scouts de Vincennes

Scoutisme, branche moyenne: les 3 février, puis le 17 mars sorties inter-scouts de Vincennes puis les 23 et 24 mars , week-end.

Maison Ouverte de Montreuil : cf. article page 4 sur les travaux de la MO

Pour toutes autres informations sur la Maison Ouverte: lamaisonouvertedemontreuil.ouvaton.org

Dates à garder en tête pour 2024 :

10 mars assemblée générale annuelle du diaconat

17 mars assemblée générale annuelle (ordinaire) de notre association culturelle ACEPViM

23 mars assemblée générale annuelle de l'association œcuménique d'entraide (AOE)

09 juin fête de printemps et journée d'offrande

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz
12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob : 06.30.31.96.19
pasteurjeandietz@gmail.com
<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray

28, rue de la Paix
94300 Vincennes
Tél : 06 80 62 01 44

Temple

15 rue de la Fraternité
94300 VINCENNES

Action sociale Diaconat

Trésorier Michel Ollendorff
28 rue de la Paix - 94300 Vincennes



Trésorier
Michel Ollendorff
28 rue de la Paix-94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net
www.erf-rp.org
puis cliquer sur Vincennes

Le GLANEUR :
Marcel Besnard
detm.besnard@orange.fr

Mise à jour du fichier de la paroisse :

(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, *et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET*, naissance dans la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :
Adresse internet : acepviim-secrtaire@laposte.net
Adresse postale : 17 rue Monmory à Vincennes

Don en ligne, cliquez : <https://www.eglise-protestante-unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don>

Le GLANEUR

Eglise Protestante Unie de Vincennes-
Montreuil
12 rue Monmory
94300 Vincennes